



# 上北沢

学校だより【9月号】

令和6年9月2日  
世田谷区立上北沢小学校  
校長 三浦 健仁  
世田谷区上北沢4-22-29

〒156-0057 TEL3302-0485 FAX3302-7351 URL <http://school.setagaya.ed.jp/kawa/>

## 協力して取り組む

校長 三浦 健仁

2学期が始まりました。久しぶりに子どもたちの元気な笑顔を見て、嬉しく思いました。

7月20日から8月末までに熱中症アラートが東京地方に発表された日が24日間と、今年も大変に厳しい暑さで、ご家族の体調管理等、ご苦労された方も多いのではないでしょうか。

夏休み中である8月3日から5日まで、6年生が日光林間学園に行ってきました。今年は初日、3日目は予定通りに行程を実施できましたが、2日目はお昼頃に雷雨の予報があったことから、戦場ヶ原のハイキングを取りやめて、足尾銅山の見学に切り替えました。戦場ヶ原の自然の中を歩くことができなかつたことは残念ですが、足尾銅山の坑道を見学して、1200km以上も坑道を掘り進めて採掘した様子を垣間見ることができ、子どもたちはそれぞれに銅の採掘に携わった人たちの苦労を感じることができました。

この日光林間学園は日光での施設や史跡などの見学等を通して「豊かな自然や文化に触れ、学校での学習内容をより深める」ことを目的としていますが、それ以外にも「集団生活でのマナーやルールを身に付ける」「互いを思いやり、よりよい人間関係を築こうとする気持ちを高める」ということも目的としています。今年の6年生はお互いの協力を通じて友情を深めることを目指し、「あいさつ（自分からはつきりとあいさつして、相手とつながる）」「気づかい・言葉づかい（心は見えないけれど気づかいは見える、言葉づかいは聞こえる）」を学年のみあてとして、1学期から準備を進めてきました。

2泊3日の生活の中では、初めからすべてがうまくいくものではありませんでした。就寝前に行われた班長・室長会議では、「友達に優しくしていた。」「時間を守っていた。」という肯定的な感想とともに、「話が聞けていない。」「ルールを守っていない。」「集合の時に並んでくれない。」「班から離れて行動してしまう人がいる。」などの課題点が多く出てきました。どうしたらその課題点を改善できるのか、班長・室長だけでなく周りの人とともに取り組むにはどうしたらよいかを話し合い、次の日の行動のめあてを決めて会議は終了しました。その結果、班長・室長を中心に周りの人と声を掛け合いながらめあてを意識して行動することを心がけることで、2日目、3日目と協力して取り組む雰囲気が広がってきたのです。3日目の帰校式では、疲れていたにもかかわらず、お互いに声を掛け合い一人一人が協力して行動できていました。3日間を通して、大きく成長したことを感じました。

6年生からは、後述の「日光林間学園の思い出」にありますように「生活班で友情をはぐくむことができた。」「暑い中でも友達と協力しあえた。」という感想が挙げられていました。周りと協力して活動することで、充実した宿泊学習となつたのだと思います。

2学期も日々の学校生活や運動会をはじめとした行事を通して、周りと協力して取り組むことで一人一人の力が伸びていけるよう教職員一同、子どもたちに関わってまいります。

2学期もどうぞ、よろしくお願ひいたします。

## 9月の行事予定

【今月の生活目標】											
すすんでよいことをしよう											

日	曜	全学年にかかる予定	1年	2年	3年	4年	5年	6年	1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	日													
2	月	始業式 避難訓練(一斉下校)							4	4	4	4	4	4
3	火	給食始		計測				計測	5	5	5	5	5	5
4	水	月曜時間割							4	5	5	5	5	5
5	木				計測		計測	租税教室	5	5	6	6	6	6
6	金	なかよしタイム	計測			計測			5	5	5	6	6	6
7	土													
8	日													
9	月	あいさつ週間始 すまいるルーム指導始					委員会	委員会	4	5	5	5	6	6
10	火	安全指導				起震車体験			5	5	6	6	6	6
11	水								4	4	4	4	4	4
12	木								5	5	6	6	6	6
13	金	あいさつ週間終							5	5	5	6	6	6
14	土													
15	日													
16	月	敬老の日												
17	火								5	5	6	6	6	6
18	水								4	4	4	4	4	4
19	木	月曜時間割						卒業アルバム 撮影	5	5	6	6	6	6
20	金								5	5	5	6	6	6
21	土													
22	日	秋分の日												
23	月	振替休日												
24	火	月曜時間割						卒業アルバム 撮影	5	5	6	6	6	6
25	水								4	4	4	4	4	4
26	木	運動会特別時程始							4	4	4	4	4	4
27	金								5	5	5	6	6	6
28	土	土曜授業							3	3	3	3	3	3
29	日													
30	月	あいさつ週間始 教育実習始				クラブ	クラブ	クラブ	4	5	5	6	6	6

9月の地域防犯パトロール当番は、2年生の保護者の皆さんです。自転車用プレートや腕章等は主事室窓口下にありますので、ご自由にお使いください。朝や放課後の時間帯の見守り、お願ひします。

# 1年

## 【アサガオの鉢について】

9月9日（月）までに支柱は立てたままの状態で保護者の方が学校に戻してください。また、あさがおのつるでリースを作るため、飾り（リボンやモールなど）がご家庭にあれば13日（金）までに記名した袋に入れて持たせてください。学校では色画用紙とスズランテープを用意します。

## 【絵の具セットについて】

筆や絵の具のチューブなど細かいものにも記名をお願いします。絵の具用の小さい雑巾とパレットの持ち帰り用のビニール袋をご用意ください。上記の2点も絵の具セットの中に入れて、9月13日（金）までに持たせてください。

使用したパレットは毎回家に持ち帰ります。ご家庭で洗い、次の図工の授業日までに持たせてください。

## 【運動会の衣装について】

学校でポンポンを一括購入します。代金は2学期の教材費として引き落とします。その他、ご家庭でご用意いただく物はありません。

## 【毎日の学習連絡について】

翌日の学習連絡について毎日タブレットの「ロイロノート」の「連絡帳」という授業に配信します。手順は、ロイロノート→れんらくちょう→ノートに入る→「おくる」のアイコンをタップしてカードを確認するとなります。やり方については3日（火）に学校で練習しますので、タブレットを持たせてください。

# 4年

## 【起震車体験】

7月に予定されていた起震車体験ですが、延期のため、9月10日に実施予定となります。

## 【運動会に向けて】

1学期末から運動会実行委員会を立ち上げ、子供たちとアイディアを出し合いながら表現運動を作っています。

実行委員は、クラスの代表として、表現運動をより良いものにしようと音楽を考えたり、振り付けを考えたりして活動をしています。

今年度はフラッグを使います。学校で一括購入します。代金は2学期の教材費として引き落とします。

# 全学年

## 【自由研究】

夏休み中に取り組んだ自由研究の作品がある場合、校内で展示します。6日（金）までに持たせてください。

## 【運動会に向けて】

10月の運動会に向けて、9月から練習が始まります。まだまだ暑い日が続くことが予想されます。汗拭きタオルを持たせてください。また、水分は多めに摂れるようご用意ください。

学校では、こまめな水分補給と適度な休憩を取り入れながら練習を進めていきます。ご家庭でもお子さんの体調を見ていただければと思います。

# 学年のお知らせ

# 2年

## 【ミニトマトの鉢について】

ミニトマトの鉢の持ち帰り、ご協力ありがとうございました。

2学期は秋野菜を植えますので鉢（土は入れたままで結構です。）、受け皿、ペットボトルを9月9日（月）までに持たせてください。

※ミニトマトは家庭で処分をお願いします。

## 【生活科 材料集めについて】

生活科の「あそんでためしてくふうして」の学習で、身边にあるもので、遊びに使う物（おもちゃ）を工夫してつくる活動を行います。それに伴い、おもちゃづくりに必要な材料（生活用品の廃材）集めをお願いいたします。

## 【生活用品の廃材例】

ペットボトル・空き箱・プリンやゼリーなどのカップ・ガムテープやトイレットペーパーなどの芯・ペットボトルの芯・新聞紙などなど

9月17日（火）～20日（金）までに持たせてください。ご協力をお願いします。

# 3年

## 【時程変更】

2学期（9月10日）から、火曜日は毎週“6時間”授業になります。お間違いないようにお願いいたします。

## 【算数セットについて】

算数では、教室を移動するため算数セットのご用意をお願いしています。算数セットとは小さな巾着に、のり、はさみ、三角定規を入れたものです。1学期から継続して使う道具についても、記名や足りないものがないかの確認をお願いします。

# 5年

## 【運動会に向けて】

9月から運動会練習が始まります。今年の表現運動は、自分たちでアイディアを出し合いながら作り上げます。

## 【お知らせ】

10月21日（月）～25日（金）世田谷区小学生海外派遣事業引率のため、3組担任の原口美津紀主任教諭が不在となります。授業は補教体制で行い、児童の対応は、学年担任と副担任で行います。ご理解のほど、よろしくお願ひいたします。

# 6年

## 【全国学力調査】

全国学力調査の結果を9月中にお子さんに返却します。結果だけでなく学習への取り組み方などについて振り返り、より確かな学力を身に付けるためにご活用ください。

## 【卒業アルバムの写真撮影】

9月19日（木）に個人・集合・グループ写真の撮影があります。

## 【研究授業】

9月25日（水）は研究授業のため、6年1組のみ5時間授業となります。下校時刻は14:10頃です。よろしくお願いします。

## すまいるルームより

すまいるルーム担当 津守 伸論

すまいるルームは、通常の学級での活動におおむね参加できるものの、一部特別な指導を必要と認められるお子さんを対象に、苦手な分野を少しでも克服し、楽しく前向きに日々過ごせるよう支援を行う所です。

一人一人のお子さんに合わせて指導内容を考え、個別学習と小集団学習を行っています。取り組む学習内容はお子さんの困り感によって変わりますが、ソーシャルスキルトレーニングによって自分や相手の気持ちを考えることや、自分の状況や気持ちを適切な言葉で表現すること、気持ちをコントロールするための方法を身に付けること、などに取り組みます。また、自分の苦手な部分を克服するための方法を身に付けることや、自分の得意な部分を伸ばして自信をもつことにも取り組みます。

お子さんは一人一人皆違う個性をもっています。子供たちの頑張りを認め、伸ばし、苦手を克服するところがすまいるルームです。子供たちが自信をもって生活、学習していくように、支援してきます。1階の保健室横に「すまいるルーム」はあります。何か気になることがありましたら、お声がけください。

## 日光林間学園の思い出

6年担任

6年生は、8月3日（土）から3日間、日光林間学園に行ってきました。日光東照宮や華厳の滝の見学、日光江戸村、宿での集団生活などを通して、仲間との絆を深めました。子どもたちの感想を抜粋して紹介します。

1組： 日光に行った3日間、生活班では部屋レク係として友達と『友情』を育むことができました。また、行動班では江戸村などを回る時に『協力』して地図を見て回ることができました。あと、ホテルにいた時やバスの運転手さんやバスガイドさんにしっかりと「ありがとう」と『あいさつ』をすることで感謝の気持ちを自分の口でしっかりと相手に伝えることができました。この3日間は思い出に残る『最高で楽しい』3日間でした。

2組： 私はこの日光林間学園を通して学んだことが3つあります。1つ目は「切り替え」です。いつもとは違う場で2泊3日を過ごしたことで、メリハリも身に付けることができたのではないかと思っています。2つ目は「挨拶」です。宿舎の方々に挨拶すると、自分も良い気分になることができました。3つ目は「友情」です。友達と暑い中でも支え合い、協力し合えたと思っています。あまり話したことのない人とも話すことができて、うれしく思いました。学年やクラスが替わったことで、切り替えやメリハリができないことが多くあったけれど、これを機に大きく成長できましたと思いました。

3組： 日光林間学園の3日間で、友達と仲良くなることができました。私は転入してきたばかりで、知っている人が少なかったけど、3日間一緒に過ごして友達と仲を深めることができました。また、集団行動の大切さを学ぶこともできました。日光林間学園を通して、できるようになったことを2学期に生かしていきたいと思います。

## お知らせ

### ① 栄養士の交代

8月末日をもって、西芝 由紀栄養士が退職いたしました。9月1日より秋山 美智子栄養士が着任いたしました。

### ② 教育実習

9月30日（月）～10月25日（金）の期間、土屋 碧葉先生が5年1組で教育実習を行います。